

nôtre, chargé de programmes, d'examens, de concours, captif à l'École normale et à l'École polytechnique, est forcément casanier. Une ville placée sur le beau fleuve germanique, à égale distance de la Forêt-Noire et des Vosges, au nœud d'un réseau de chemins de fer qui offre toutes les commodités, était faite pour attirer la jeunesse allemande.

Les édifices dont se compose l'Université Empereur-Guillaume se partagent en trois groupes : le groupe principal, le groupe spécial à la médecine et la Bibliothèque. Ces trois groupes sont assez distants l'un de l'autre. La Bibliothèque, qui occupe l'ancien château du cardinal de Rohan, se trouve placée au bord de l'Ill sur la rive gauche, dans la portion insulaire de la ville, qu'entourent et bouchent l'Ill et le canal. Le groupe principal et le groupe de la médecine s'étendent sur la rive droite de l'Ill ; mais celui-ci est dans le vieux Strasbourg, celui-là dans le Strasbourg en voie de construction. Si du haut du Münster, on regarde à ses pieds toute l'enceinte et qu'on embrasse d'un seul regard le vieux Strasbourg du temps de la France, la ville moderne allemande et le terrain qui reste à bâtir, on distingue une ligne continue d'édifices monumentaux qui se suit au centre du tout : c'est le Kaiserplatz, le palais impérial, le Casino civil, le Ring. Sur cette ligne s'élève, précédé de la place de l'Université, le groupe principal des édifices universitaires, dont l'ensemble forme un imposant parallélogramme, compris entre deux rues superbes, la rue Gœthe et la rue de l'Université. Le bâtiment de façade sur la place de l'Université contient la salle des Actes, la salle des Fêtes, les salles de cours des Facultés de Théologie, de Droit et de Philosophie. Il a l'aspect large et simple. Au centre du parallélogramme, la vue se repose sur de riantes pelouses, le jardin botanique et les serres. Le long de la rue de l'Université, nous avons l'Institut de botanique et l'Institut de physique avec leurs laboratoires ; le long de la rue Gœthe, les deux bâtiments qui composent l'Institut et le Laboratoire de chimie. A l'extrémité orientale du jardin se dressent deux observatoires avec leurs coupoles ; tout à côté, une gentille maison, vraie maison de plaisance affectée à l'habitation du directeur de l'observatoire. Le professeur de botanique, chargé de la direction de l'Institut botanique, le directeur de l'Institut et du Laboratoire de chimie, celui de l'Institut et du Laboratoire de physique sont également logés. Ils ont leurs appartements dans l'édifice consacré à l'Institut ; leur cabinet à chacun est de plein pied et communique avec la salle des travaux pratiques.

J'ai pu visiter l'un de ces Instituts. Un de mes compagnons de course à travers Strasbourg connaissait M. de Bary, directeur de l'Institut botanique ; il m'a présenté à lui, et M. de Bary a bien voulu me faire les honneurs de son petit empire. L'Institut botanique me laisse voir en un seul exemplaire le système de l'édifice universitaire tout